

PRECIO.

En toda la isla  
6 rs. vn.

# EL BIEN PUBLICO.

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.

## Correo de ayer.

MADRID 29 DE NOVIEMBRE.

Las noticias de la guerra que hoy podemos comunicar á nuestros lectores no ofrecen grande interés. Hé aquí las que publica la «Gaceta:»

«Cataluña.—El general en jefe manifiesta que la columna del coronel Picazo batió y dispersó cerca de Juncosa á la facción Moore, haciéndole nueve muertos, muchos heridos y un oficial prisionero; teniendo por nuestra parte cuatro heridos y siete contusos.

Los movilizados de Pradip batieron también en las Borjas á la ronda carlista de Masagüé.

Valencia.—El general en jefe del ejército del Centro, confirmando y ampliando la noticia publicada en la «Gaceta» de ayer, da conocimiento de que el brigadier Lasso destacó algunas fuerzas al mando del coronel Navarro sobre el pueblo de Manzanaera, donde tenía noticia que se hallaba la partida de Moreno ó Merino, compuesta de 42 hombres, la cual fué sorprendida, haciéndole cuatro muertos y 28 prisioneros, entre ellos el comandante de armas del pueblo, cogiéndoles además algunas armas.

El brigadier segundo cabo da parte de que una facción al parecer destacada de la de Cucala, se aproximó ayer por la mañana á Castellon, tratando de llevarse carros con cáñamo, cuyo intento no consiguió por haber salido fuerzas de la guarnición y paisanos armados, que, haciendo fuego sobre el enemigo, le ahuyentaron. Un escuadrón carlista que se emboscó frente á la batería de San Roque; fué dispersado por los disparos de artillería de la plaza.

Aragón.—El segundo cabo participa que la facción Pallés, perseguida desde Huesca por la columna del coronel Montero, que le hizo un muerto y un prisionero cogiéndole además algunas armas y dinero, se dirige á internarse en los pinares de Segura.»

Entre las noticias autorizadas por el ministerio de la Guerra que publican los periódicos de la mañana, merecen citarse las siguientes que tomamos de «El Imparcial:»

«Los proyectiles que lanzan los fuertes de Bilbao, han causado estos últimos días algunas bajas en el campo enemigo. Una granada mató é hirió en la Peña á diez personas, hombres y mujeres. Paseando un cura y varios oficiales facciosos en la carretera, frente á la iglesia de Lújca, cayó cerca de ellos una granada que disparó el fuerte de Montealegre (Molino de Viento), y mató un teniente, que se dice es de Orduña, hiriendo á otro.

—Es digno de llamar la atención el incremento que de poco tiempo á esta parte van tomando las partidas latro-facciosas en la provincia de Orense. En poco mas de un mes los periódicos de aquella capital han dado cuenta de haber aparecido diez ó doce grupos de hombres armados en diferentes puntos de la provincia, sin que para esterminarlos hayan bastado los esfuerzos empleados por las autoridades locales, ni el buen espíritu de aquellos municipios.

Dada la situación accidental del país y su proximidad á la raya de Portugal, circunstancias que la partida latro-facciosa, burlando la esquisita vigilancia de nuestros vecinos, aprovechaban para ocultar

el fruto de sus rapiñas y huir el bulto á toda persecución, de desear sería que para evitar la continuación de los robos ó exacciones que se están llevando á cabo con notable perjuicio de los labradores y gentes del campo, se enviase á la provincia de Orense un contingente de tropa bastante á restablecer el orden y la tranquilidad públicos.

—Dicen de Tafalla que han sido capturados dos catalanes, notario el uno y el otro alcalde de un pueblo de la provincia de Lérida, al parecer agentes carlistas.

—Ha llegado á Santiago el general Paredes.»

El mismo periódico publica una carta fechada en San Sebastian el 24 del actual, de la que tomamos los siguientes detalles:»

«Después de los combates de Irún, los carlistas se retiraron en gran desorden á Tolosa, punto para ellos importante por tener allí fábricas de municiones y parque de artillería, que daban ya por perdidos. Replegaron luego sobre Vera, donde tienen también grandes almacenes de efectos de guerra.

La posesión de Irún por nuestras tropas está asegurada, y no hay nada que temer. Un batallón guipuzcoano atacó á dos compañías del regimiento de Murcia, que protegen las fortificaciones de Rentería, y fué rechazado después de tres horas de fuego, llevándose gran número de muertos y heridos. Por nuestra parte tuvimos uno de los primeros y ocho de los segundos. Estos amagos no tienen importancia, pues los facciosos atacan con mucha debilidad y nada afectan al pueblo ni á la guarnición, que desde hace mucho tiempo están acostumbrados á sostener estos pequeños encuentros.

El corresponsal no cree probable que los carlistas vuelvan á intentar nada serio en Guipúzcoa; mas si por acaso, se están haciendo fortificaciones en varios puntos y muy pronto estarán concluidas. La posición de San Marcos, monte Jaizquibel y Urcabe, y todos los demás puntos de la derecha hasta Oyarzun inclusive, los han vuelto á ocupar las facciones, siendo imposible por esta razón utilizar ni la carretera ni la vía férrea desde esta capital á Irún, puesto que no se puede pasar de Rentería.

En San Sebastian no quedaban ya mas fuerzas de las que fueron con el general Laserna, que una parte de la artillería, cuyo embarque debía quedar terminado al día siguiente, y las tropas de las brigadas Oviedo y Blanco, también próximas á embarcarse. Se hacen grandes elogios de este general, que ha sabido captarse universales simpatías con su inteligencia y denuedo.

La carta termina ocupándose de las versiones absurdas publicadas en «El Times,» que el corresponsal rechaza con indignación, demostrando ser completamente falsos los hechos atribuidos por el diario inglés á nuestro ejército, el cual se ha distinguido ahora como siempre por su valor, disciplina y sentimientos humanitarios.»

Las siguientes noticias pertenecen á «La Correspondencia:»

«El correo que salió el 24 para Calatayud ha sido robado esta mañana por una partida carlista entre Monreal y Daroca.

—Ha llegado á Vendrell, sin experimentar tropiezo alguno en el camino, un convoy de 14 carros, conduciendo camas y otros efectos militares, procedentes de Tarragona. La fuerza que custodiaba

dicho convoy relevó al destacamento de la referida villa, que se componía de una compañía de cazadores de Reus.»

El «Diario de Avisos» de Zaragoza publica asimismo algunas noticias relativas á la guerra, que ofrecen interés.

Hé aquí las mas importantes:

«Se asegura que don Manuel Marco vuelve de comandante general de Aragón en sustitución de Gamundi.

Lizárraga continúa en la Cénia esperando órdenes de don Carlos.

Velasco se prepara para una expedición á la provincia de Alicante, si es que no ha partido ya, porque hace algunos días dispuso al efecto de dos batallones de la brigada del cura de Flix, que permanece constantemente estacionaria, é inactiva en el distrito de Gandesa arruinando los pueblos con diarias exacciones.

Rada ha vuelto á las provincias del Norte á poner sin duda en conocimiento de don Carlos el mal recibimiento que ha tenido en el Centro.

Se supone que Marco es portador del nombramiento de general en jefe del ejército del Centro.»

Madrid 30 de diciembre.

Al dar cuenta de la subida considerable que habían tenido los cambios en Cuba, hacíamos algunas indicaciones tan someras como las circunstancias permiten sobre las causas que á nuestro juicio obedecían la subida. Como recelábamos, esta ha continuado hasta el punto de que anoche había en Madrid telegramas de la Habana anunciando que el cambio del oro estaba á 120 y el papel sobre Londres á 159, que la situación económica se agravaba por momentos, y todo el mundo pedía el inmediato envío de refuerzos.

Por una rara fortuna, qué decimos por el impulso unánime del patriotismo, que no ve en las cuestiones de Ultramar sino un solo é idéntico objetivo, periódicos que en la Península representan distintas aspiraciones, se sienten inspirados por la misma alarma al considerar que por falta de un pequeño esfuerzo puede la lucha insurgente en Cuba seguir esterilizando el trabajo de sus productores y agravando la situación económica que tan terribles efectos puede producir.

«El Imparcial,» en vista de las noticias que preceden, dirige al gobierno escitaciones completamente análogas á las nuestras y concebidas en estos términos, á las cuales nos adherimos:

«Sentimos no tener el texto del telegrama, pero abrigamos la convicción de que todavía damos cuenta de él debilitando la energía de sus frases, que demuestran un gran descorazonamiento de nuestros hermanos en las Antillas al ver que pasan meses y meses y no llegan los refuerzos en la medida y con la oportunidad que se les había ofrecido.

Cierto es que ayer habrá zarpado de uno de nuestros puertos un vapor con 1.000 hombres, y que hoy probablemente se embarcarán también en el correo 600 soldados destinados á aquel ejército. Pero sumados estos refuerzos con los anteriores apenas llegarán á la cifra de 4.000, siendo así que para esta época debían haber salido ya los 12.000 que las autoridades de la isla consideraban indispensables para emprender una campaña decisiva en la es-

tacion presente, muy avanzada por desgracia.

No se nos ocultan las consideraciones que habrá tenido en cuenta el gobierno para demorar la satisfaccion de este deseo general, del que creemos participan todos los ministros; pero ¿no habrá medio de reunir inmediatamente y de una vez 5 ó 6,000 hombres, sin perjudicar por eso la campaña contra los carlistas? Y acaso es de menor importancia la guerra que en Cuba se hace á la bandera de nuestra nacionalidad, que la sostenida por los carlistas en favor de determinada forma de gobierno?

Otras consideraciones podríamos hacer sobre esta gravísima cuestion; pero queremos pecar de sobrios primero para que no se interprete nuestra actitud como un acto de hostilidad al gobierno, y despues porque tenemos presente las advertencias de la autoridad, las cuales no creemos han de llegar al extremo de impedirnos esta patriótica escitacion dirigida á los poderes constituidos para que, en vista de las últimas noticias recibidas de Cuba, no vacilen un momento en mandar, sea como sea, pero inmediatamente, esos 5 ó 6,000 hombres que pueden, tal vez, constituir el último esfuerzo necesario para terminar la insurreccion, sirviendo por lo pronto para levantar los espíritus, despertar la confianza y mejorar la situacion económica de la isla.»

Madrid 30 de noviembre.

Supuesto que el presidente del Poder ejecutivo dará el viernes próximo un banquete de despedida á los representantes de la Diputacion y del Ayuntamiento de esta capital, es claro que no emprenderá el juéves su viaje al Norte, pero no tardará mucho en emprenderlo, aunque, como tengo dicho desde el principio, no se ha de saber el momento fijo hasta despues de verificado; sin embargo, no se ha de hablar de otra cosa de aquí, que este suceso se verifique, porque de los resultados de este viaje ha de depender en gran parte sino del todo el sesgo de los acontecimientos políticos.

Los radicales están desesperados, viendo que se va el señor duque de la Torre, sin que antes ocurra la menor crisis, y los conciliadores ponen «al mal tiempo buena cara,» y como suele decirse, mostrándose convictos de los inconvenientes que pudiera tener cualquier cambio ministerial, y contemplan con cierta expresion indefinible al Sr. Sagasta, de cuya «habilidad» y de cuya «suerte» se hacen lenguas.

Dias de grande ansiedad van á pasar aquí los políticos con la vista y el oido puestos en el Norte, pues aunque fían mucho en la buena estrella del general Serrano y poco ménos en los grandes medios de que va á disponer, sabido es el afán y la inquietud que producen los deseos cuando son vehementes y lo que se quiere y se espera (en lo que acompaña sin duda todo el país á los políticos á quienes aludo) es que las facciones queden destruidas y aniquiladas.

Entónces se pensará en hacer inmediatamente las elecciones; entónces empezará la actividad política en los círculos de la situacion; entónces habrá crisis, entónces podrá haber conciliacion, y entónces por último llegará el ansiado momento en que logren ser ministros algunos amigos y presidente del Consejo otro que solo lo ha sido de una manera meteórica, y parece que todo esto es muy necesario y corre mucha prisa, no al país sin duda, que ve todas estas maniobras con indiferencia ya que no con temor y recelo, sino á los que en ella toman parte.

Lo que debemos desear es que la campaña contra los carlistas sea tan rápida y feliz como los pueblos necesitan, que luego será de las cábalas políticas lo que Dios sea servido.—A.

(«Diario de Barcelona.»)

Madrid 30 de noviembre.

No he de hablar por hoy, ni en algunos dias, de crisis, de lo que pueda pasar este y los sucesivos miércoles, y por último de los planes y proyectos que abrigue el señor ministro de Hacienda. Esta es la órden que se ha dado hoy á los directores de los periódicos en una reunion á que fueron invitados con un atento «Besa la mano» por el señor Gobernador civil de esta provincia, y como tengo motivo para sospechar que acaso se hayan dado las mismas instrucciones á las demás provincias, creo conveniente atenerme á las prescripciones formuladas aquí.

La citada reunion, á pesar de ser bien triste por la causa que la producía, ha tenido sin embargo un resultado plausible. La sensacion que ha producido el párrafo del «Imparcial» de esta mañana anunciando las grandes proporciones que ha tomado la crisis mercantil en Cuba, habia hecho adoptar la determinacion de suspenderlo. Esa cuestion ha sido abordada por los directores del «Tiempo» y la «Política»; y secundados por los de los demás periódicos han logrado detener el golpe que iba á caer sobre aquel popular diario; mas aun han conseguido que se pueda hablar de la anunciada crisis aunque solo bajo su aspecto financiero ó mercantil, de ningun modo de la relacion que con ella puedan tener los asuntos de guerra.

Bajo el aspecto lícito, puedo, por consiguiente, decir que la crisis vuelve á recobrar en Cuba, el temible aspecto que presentaba hace un año. Los cambios suben rápidamente y por desgracia con un carácter que el pasado año no produjeron, las quiebras. El telegrama del general Concha anuncia que ha quebrado la casa Goiri, por un pasivo de 60 millones de reales. La quiebra interesa no poco á algunas casas de Madrid, con las cuales, como muy antigua y acreditada, se hallaba en correspondencia la quebrada.

El viaje del duque de la Torre se ha suspendido, efectivamente; pero solo por algunos dias. Con el jefe del Estado deben marchar algunos generales para tomar el mando de los nuevos cuerpos de ejército que se crean, el 4.º y 5.º. Es muy probable que obtengan dichos mandos los generales Rey y Primo de Rivera; pero no falta quien cita tambien los nombres de Pavia é Izquierdo. El señor Navarro y Rodrigo marchará tambien en calidad de ministro.

Antes de marchar se verificarán en la presidencia los banquetes ya anunciados y quizá otro á que concurren algunos representantes de la prensa. Como el placer va mezclado con el dolor, no ha faltado alguno que otro disgusto en los preparativos de estos banquetes y quien haya hablado con este motivo de la dimision del introductor de embajadores señor visconde del Cerro.

Las gestiones practicadas en favor del cabecilla Lozano parece que no han producido resultado y, segun se dice, se ha espedido hoy la órden para que sea puesto esta noche en capilla.

Las noticias de provincias recibidas hoy no ofrecen interés alguno.—X.

(«Diario de Barcelona.»)

Ya en otro lugar decimos que, segun la «Gaceta,» los despachos recibidos hasta la madrugada de hoy, referentes á la insurreccion carlista, carecen de importancia.

En nuestros cólegas lo único que hallamos es la confirmacion de que habia gran marejada en el campo carlista, marejada que se trata de aprovechar con una campaña ofensiva. «El Diario Español» cita entre los jefes carlistas que desesperanzados se han ido hasta París, al jóven don Carlos Calderon y al viejo Savalls. Si el hecho es cierto, tiene importancia, porque uno y otro habian dado grandes

muestras de adhesion á la causa de don Carlos.

—«El Gobierno» da cuenta en estos términos de una delicada atencion que ha tenido con el señor Topete el general Cabrera:

«El general Cabrera, desde su residencia de Wenthworth, ha dirigido una cariñosa carta á un individuo de su familia, encargándole muy encarecidamente que en su nombre pasara á visitar al general Topete y le manifestase el vivo sentimiento que le causara la noticia de su grave enfermedad, y el interés y satisfaccion con que ha sabido despues que se halla ya fuera de peligro.

El general Topete, como no podia ménos, atendidas las condiciones de su carácter, ha agradecido sincera y cordialmente el oportuno amistoso saludo que desde suelo extranjero, y alejado de las luchas que nos aniquilan, ha tenido la atencion de dirigirle el general Cabrera.»

—Coincidiendo con nuestras noticias, decia anoche «El Diario Español» que, aparte la estrañeza de que los amigos del duque de Montpensier buscaran á «El Imparcial» por órgano, era inexacto cuanto á este periódico habian contado sobre el particular.

Pero «El Imparcial» de hoy insiste en que ha hablado para complacer á amigos particulares y personas mas allegadas al señor duque de Montpensier, las cuales aseguran que sus noticias son las únicas autorizadas y verdaderas, y afirman de nuevo que se llevarán un solemne chasco las que esperan el manifiesto anunciado.

No creemos que nadie haya hablado de manifiesto con datos bastantes; pero no creemos tampoco, por íntimas que sean las relaciones de las personas aludidas con el señor duque de Montpensier, que este haya deseado que se dijera en público lo que ayer consignaba el «Imparcial.»

Respecto de lo que el mismo periódico dice en son de burla, sobre otro párrafo de la «Correspondencia» en que se anunciaba un escrito político importante que supliria al manifiesto que algunos periódicos suponian habian de publicar los alfonsistas, ya comprenderá el diario de la plaza de Matute que el partido alfonsista no ha de ser responsable de lo que á los periódicos noticieros se les antoje decir para entretener la curiosidad.

Ahora que la prensa anda escasa de asuntos que tratar, es muy cómodo echar á volar especies que, recojidas por los noticieros, ansiosos de llevar novedades á sus respectivos diarios, sirven luego de asunto para párrafos tan divertidos como el que publica «El Imparcial,» á fin de que, distraidos sus lectores con fuegos de artificio, no estrañen la carencia de espectáculos mas instructivos y mas interesantes.

—Segun una carta de Bayona, ya han llegado a Pau parte de los caballos comprados en Hungría por cuenta del gobierno, los cuales serán dirigidos á Bayona y embarcados en aquel puerto.

—Se han presentado á indulto al comandante militar de Castellon cinco carlistas mas con armas, pertenecientes á la partida Cucala. No se pasa dia sin que haya nuevas presentaciones.

—En Pasañedo, provincia de Oviedo, ha sido copada una partida carlista por una compañía de Palencia y Guardia civil, dando muerte al cabecilla y apoderándose de 1,700 rs. que habian sacado en Cambronerías.

—La faccion Gamundi ha vuelto á aparecer nuevamente por los alrededores de Mosqueruela, en la provincia de Teruel, pero sin atreverse á penetrar en los pueblos de cierta importancia, por temor á un encuentro con las tropas. La crecida del Ebro, que ha cerrado los vados y roto las barcas por algunos puntos, les ha impedido pasar el rio y buscar un refugio en Cataluña.

—Han sido conducidos á la cárcel de Murcia 57 criminales, capturados en los pueblos y caseríos, la mayor parte complicados en los sucesos cantonales de Cartagena. Algunos de ellos emigraron á Orán, de donde lograron regresar á España cayendo ahora en poder de la justicia.

(«Epoca.»)

—Por mucha impaciencia que sientan por el envío de refuerzos á Cuba los que creen que en este asunto no se procede con la eficacia debida ó posible, no es menor la del gobierno, y este lo demuestra con sus actos y lo demostrará mas elocuente y visiblemente antes de mucho. Los esfuerzos pedidos y ofrecidos estarán dispuestos probablemente ántes de que termine el que mas viene, y en esta quincena se enviarán 2,000 hombres mas. Es cuanto nos es permitido decir sobre este asunto para desvanecer el mal efecto de ciertas indicaciones.

—En las regiones gubernamentales donde, como es natural, se conocen bien los grandes secretos de la política y de la guerra, continúa notándose una grande animación y las mas lisonjeras esperanzas. En honor de la verdad y por mas que nos sea sensible no poder transmitir á nuestros lectores los fundamentos en que hemos oido apoyar estas esperanzas, nos parecen todo lo sólidas y razonables que pueden ser las bases de todo cálculo humano.

(«Correspondencia.»)

#### PARTES TELEGRAFICOS PARTICULARES

del «Diario de Barcelona.»

Madrid 29 de noviembre.

Tres carlistas de la facción de Villalain se han presentado á indulto á las autoridades de Cuenca.

Continúan presentándose en varios puntos muchos carlistas solicitando indulto.

Varios jefes carlistas de alta graduación han llegado á París completamente desalentados.

El cabecilla carlista Enrique García Villorria se ha presentado á indulto en Oviedo.

París 30.

He aquí el resultado de las elecciones municipales en París: 53 radicales, 10 republicanos moderados y 11 conservadores, habiéndose de proceder á segundas elecciones en cinco colegios.

La sesión de la Asamblea nacional ha sido insignificante. Mañana se procederá á la elección de presidente.

Se ha publicado una carta del conde de Chambord en la cual invita á sus partidarios á que no hagan nada que pueda impedir el restablecimiento de la monarquía.

Se asegura que el miércoles ó jueves se leerá el Mensaje del mariscal Mac-Mahon.

El Banco de Inglaterra ha elevado el descuento á 6 por 100.

La respuesta de Mr. de Decazes al memorandum español será muy moderada.

El cura de Santa Cruz no ha salido de Lilla.

Madrid 30.

Hoy se ha hablado mucho de un incidente que ocurrió anoche en casa de la condesa de Montijo, madre de la ex-emperatriz Eugenia. Hallábase la ex-mariscala Bazaine sentada al lado de la condesa de Montijo, cuando entró la señora del secretario de la embajada de Francia, la cual saludó á la condesa pero no á la ex-mariscala á quien parece habia conocido. Los demás diplomáticos franceses esquivaron todo encuentro con Bazaine.

Las autoridades francesas han invitado á la esposa de Savalls á salir de Perpiñan.

Del quinto batallón carlista de Castilla que se hallaba en Orduña para organizarse han desaparecido 150 mozos que han huido á sus casas.

El general Jovellar entró en Chelva con solo un batallón. Los carlistas huyeron hácia el Maestraz-

go, llegando á Vivel en grupos desbandados. Los carlistas habian hecho correr por Valencia la noticia de que el general Jovellar habia encontrado una seria resistencia en Chelva, siendo rechazado. Para probar lo contrario, el general Jovellar, acompañado tan solo de un batallón, entró en Chelva dispersando á los carlistas.

El señor Sagasta ha conferenciado con el general Serrano.

Se asegura que Lozano ha sido puesto en capilla y que será ejecutado á causa de los crímenes ordinarios por que ha sido condenado.

En el Norte han solicitado indulto muchos carlistas.

Madrid 1.º de diciembre.

«La Iberia» asegura que en los quince primeros dias de este mes saldrán 2,000 hombres para Cuba.

Se habla en la actualidad de un convenio con los carlistas.

París 1.º

M. Buffet ha sido reelegido presidente de la Asamblea por 348 votos. Ha habido 205 papeletas en blanco.

Un telégrama de Rio-Janeiro del 30 de noviembre asegura que el día 15 hubo una batalla sangrienta cerca de Laverde entre Arias y Mitre.

Otro telégrama de Montevideo de la misma fecha dice que Mitre ha enviado un plenipotenciario á Buenos-Aires para hacer un tratado de paz.

Madrid 30.

La «Política» anuncia que una gran casa de banca de la Habana ha quebrado, ascendiendo su pasivo á tres millones de duros.

La «Epoca» dice que M. Hatzfeld, ministro de Prusia, hará solamente uso de la licencia que se le ha concedido.

#### PARTES TELEGRAFICOS PARTICULARES

(De «El Isleño.»)

Madrid 2.

Hay negociaciones de paz en la República Argentina.

El cabecilla Santa Cruz continúa en Lille.

Lozano ha sido puesto en capilla.

El general Pavía ha sido absuelto.

Desmientese que el general Lopez Dominguez haya pedido venir á Madrid.

El general Serrano preside el Consejo de Ministros.

Don Carlos ha llegado á Estella acompañado de varios jefes.

Los carlistas se hallan completamente desmoralizados.

### Crónica Local.

En la tarde del jueves último tuvieron lugar los festejos dispuestos por el cuerpo de artillería con motivo de celebrarse al día siguiente la festividad de su patrona Santa Bárbara. La concurrencia que asistió á presenciarlos fué bastante numerosa y lo hubiera sido mucho mas si el tiempo no hubiera estado tan desapacible.

Al anochecer se dispararon los fuegos artificiales que fueron muy notables y llamaron sobre manera la atención del público, que elogió los conocimientos del pirotécnico don Antonio Pascual.

La función que se dió en el teatro en la noche del viernes se dedicó por la empresa al cuerpo de artillería, hallándose muy concurrido nuestro hermoso coliseo. Se puso en escena la ópera *Il Trovatore* y de su ejecución nos ocuparemos en uno de nuestros próximos números.

En el intermedio del segundo al tercer acto se cantó un *Himno* dedicado al cuerpo de artillería, letra de nuestra paisana doña Marcelina J. Vinent y

música del maestro mahonés D. Jaime Calafat, siendo muy aplaudido por el público que llamó á la escena á los autores, presentándose solamente el señor Calafat, por no hallarse en el teatro la señorita Vinent.

El cuerpo de artillería se ha mostrado en esta ocasión, como en todas, digno de su merecida reputación.

**Ha fallecido en Inca el diputado provincial** por esta isla el distinguido abogado don Miguel Amer, que en la actualidad formaba parte de la Comisión permanente de la Diputación Provincial. Séale la tierra ligera.

**En la mañana de ayer fondeó en este puerto** el vapor-correo «Menorca» volviendo á salir hoy á hora de itinerario.

**Los telegramas insertos en el lugar correspondiente** referentes á la subida del oro en la Habana y la noticia de haber quebrado una gran casa de comercio establecida en aquella plaza, no dudamos causará en esta ciudad intranquilidad en los ánimos. Las muchas relaciones que sostienen nuestros fabricantes de calzado y el comercio con la capital de Cuba, natural ha de ser la alarma, pues sabido es que la quiebra de una gran casa suele arrastrar á varias otras de menos cuantía y mas en las circunstancias que está atravesando aquella Antilla.

Desearíamos que los resultados de la quiebra no alcanzaran en lo mas mínimo los intereses de esta localidad.

**Instituto de 2.ª enseñanza de Mahon.**—El lunes siete del corriente á las nueve de la mañana principiarán los exámenes de ingreso, autorizados por el Ilmo. señor Rector de la Universidad de Barcelona. Los que deseen ingresar deberán presentar en la secretaría una solicitud en papel del sello oncenso dirigida al Sr. Director del establecimiento.

Dichos exámenes versarán sobre las materias que comprende la primera enseñanza elemental y principalmente lectura, escritura, principios de gramática castellana y las cuatro primeras reglas de aritmética.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Mahon 5 de diciembre de 1874.—El director accidental, Diego Monjo y Vicens.

**Durante la última quincena de noviembre** fueron embarcados en el puerto de Barcelona con destino la mayor parte de ellos para la Habana 37.346 pares de calzado.

#### PARTES TELEGRAFICOS PARTICULARES

DEL BIEN PUBLICO.

Barcelona 3.

Mahon 5.

Habana 27 noviembre.—Cotización: oro 113 p<sub>8</sub>, papel sobre Londres 143 p<sub>8</sub>  
Habana 30.—Oro 120. Sobre Londres 135.

Los fondos españoles á las 3 de la tarde del día 2 quedaban: el Interior 12'27 1/2.—Exterior 17'10.—Subvenciones 23 1/4.

Bolsa de Madrid del día 4:

Interior 12'40 y 42 1/2.

Exterior 16'50 y 47 1/2.

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

San Nicolas de Bari, arzobispo de Mira confesor.

### CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita a Ntra. Señora de Belen en San Francisco.

En la parroquia hoy a la misa mayor predicará don Francisco de Asis Arbona Pbro Vic.º

En la iglesia de la Concepcion mañana al anochecer se cantarán completas solemnes en honor del Misterio de la Inmaculada Concepcion de Maria. Mártes á las ocho misa de comunión, á las diez misa solemne con sermón que dirá el doctor Ildefonso Hernandez Pbro. Por la tarde Rosario, despues sermón por el doctor Francisco Cardona presbítero dándose principio al devoto y solemne octavario con Padrenuestros, gozos y letrillas con acompañamiento de armonium.

En San Francisco mañana á las cinco de la tarde solemnes completas en honor de la Concepcion Inmaculada de María Purísima, despues se dará principio al acostumbrado novenario. Mártes á las siete y media habrá misa de comunión y Absolucion general. A las diez misa mayor con sermón siendo orador don Antonio Orfila Pbro. Por la tarde á las dos y media vísperas solemnes despues el novenario. Son muchísimas las Indulgencias que todos los fieles pueden ganar en ese día y en toda su octava, visitando al efecto con la debida disposicion dicha iglesia y rogando á la intencion de los Sumos Pontífices, que señaladamente concedieron las mismas de Corpus y su octava asistiendo al Santo Sacrificio y divinos cultos.

### Santo de mañana

San Ambrosio obispo y doctor.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale a las 7 horas, 6 minutos.—Pónese á las 4 horas, 36 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 4 horas, 8 minutos de la mañana.—Pónese á las 2 horas, 40 minutos de la tarde.

## Anuncios.

### Junta local de 1.ª enseñanza de Mahon.

Esta Junta en sesion del día de ayer acordó verificar exámenes generales en todas las escuelas públicas de 1.ª enseñanza, música y dibujo de este distrito, durante el presente mes de diciembre y en la forma y días que á continuación se espresa.

En la escuela pública de niños de esta ciudad, los días 14 y 15, de 9 á 12 por la mañana, y de 2 á 5 por la tarde.

En la de niñas de la calle de San José el día 16, á las mismas horas mañana y tarde.

En la de niñas del ex-claustro del Carmen, el día 17 á iguales horas.

En la de música el día 18 de 11 á una por la mañana.

En la de adultos y dibujo el día 18 de 7 á 9 por la noche.

En la de párvulos el día 19, de 9 á 11 por la mañana.

En San Luis el día 21 se examinarán los niños por la mañana de 10 á 12, y las niñas de 2 á 4 por la tarde.

En San Clemente el día 22 se examinarán tambien los niños por la mañana á las mismas horas y las niñas por la tarde.

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento del público, advirtiéndole que dichos exámenes tendrán lugar en los mismos locales de las escuelas. Mahon 5 de Diciembre de 1874.—El Presidente accidental, José Oliver.

### Comandancia Militar de Marina de la provincia de Menorca etc. etc.

Hace saber: Que el Excmo. Señor Presidente del Poder Ejecutivo de la República se ha servido dis-

poner, que los marineros precedentes del recemplazo de 1870 á quienes se ha concedido el pase á la 1.ª reserva, se les considere en uso de licencia temporal ilimitada y que deberán estar listos para el primer llamamiento.

Lo que se inserta para conocimiento de los que se hallen en dicho caso y moren en esta Provincia. Mahon 5 Diciembre de 1874.—J. Cardona y Netto.

## LA PALMA.

Esta Sociedad dará el domingo funcion dramática y baile por medio de suscripción; empezando á las 8.

El Secretario  
Bernardino Sarriego.

## Para vender.

Una casa calle de San Gerónimo de esta Ciudad número 21 formando esquina con la calle de San Antonio.—Informará el notario don Jaime Villalonga.

## GRAN BARATO

por 45 dias.

En la calle de la Iglesia núm. 7 tienda de Jaime Anglada se encontrarán paños tigrados de última novedad para esclavinas: córtes rayados blancos y negros: paños negros: Bayeta grana, blanca, azul para camisetas: Paños pardos, tartanes de lana y algodón: Pañuelos de seda de gran novedad: Pañuelos punto de lana blancos y de color: Telas de hilo para forros: Listas de todas clases: Hamburgos y madapolam: Percalinas superiores: Gorros ingleses azules y de colores; etc, etc. Todo á precios baa rato.

Se desea comprar ó alquilar dos pianinos aunque sean algo usados. Informará D. Bartolomé Briones profesor de música.

## GRAN BARATURA

SOLO POR 15 DIAS.

¡Novias y familias aprovechad la ocasion!

Mr. PRADERE, establecido en la calle Nueva n.º 19 hallándose en la necesidad de realizar, dentro de un breve plazo, la existencia de géneros por tener que corresponder á varios é importantes pagos, tiene el honor de participar que ha resuelto liquidar, con pérdidas sensibles, todos sus artículos. En vista de tal situación, encarece á todos los padres de familia, aprovechen esta ganga, y se surtan de los géneros siguientes, asegurándoles que harán un buen negocio, comprando á precios mucho mas bajos que los de fábrica. Se advierte que todos los géneros de lencería, son tejidos á mano habiéndose empleado la clase superior de hilo.

Para convencersos, venid y vereis.

Creas de hilo puro á 5 rs. vn. cana.—Grenobles id. id. de 7 á 16 rs. cana.—Retortas para camisas de señora de 12 á 24 rs. cana.—Holandas finas para camisas de caballero y de señora de 12 á 32 rs. cana.—Sábanas sin costuras de 28 á 160 rs. una.—Mantelerías adamascadas de damás y granito, de 6, 12, 18 y 24 cubiertos; tohallas de todas clases y tamaños; servilletas de id. id.—Cutray y granito de oro de 18 á 28 rs. cana.—Gran surtido de pañuelos blancos y de color y cenefas de 12 á 200 rs. docena.—Pañuelos bordados, de 6 rs. uno á 20 todos son bordados á mano.—Pecheras para camisas de caballero, trabajadas á mano, de 5 á 16 rs. una.—Camisetas de lana de Sajonia, y de algodón forradas por dentro de lana.—Bañobas de piqué y otras; mantas de algodón de 16 rs. á 60 rs. una.—Madapolán inglés sumamente fino y del país á 3 rs. cana.—Percal id. id.; Batista de algodón y de hilo.—Granito en piezas para servilletas y manteles.—Grande y variado surtido de puños y cuellos para señora, para la estación de invierno y verano.—Un verdadero surtido de calzoncillos de punto para caballero.—Pañuelos de la China y de la India; los hay de todas clases, y se recomiendan al público, por su buen gusto. Los dibujos son de última novedad, y no vistos hasta ahora, por haber llegado este mes en el último vapor que hace el trayecto de las Indias á Francia. Los precios varían desde 7 hasta 40 rs. uno.—Un buen surtido de corbatas de seda de última moda.—Chalecos de lana de 30 rs. hasta 100.

Un buen surtido de gemelos para teatro, campo y marina. Anteojos de larga vista desde el precio de 40 rs. hasta 60 uno. Microscópicos para conocer las monedas falsas.

Mr. PRADERE, aprovechándose de la liquidacion de una acreditada casa de París, ha podido comprar una gran partida de objetos de OPTICA á un precio verdaderamente barato, y queriendo que el público de esta Isla participe tambien de tan favorable oportunidad, ha tomado la resolucion de rebajar los precios de sus géneros, seguro que el público no solamente los encontrará económicos al extremo, sino que tiene la seguridad de que las personas entendidas, encontrarán todos los géneros de notable perfeccion y solidez, pues sus cristales son los mas perfeccionados en este arte tan útil á la especie humana.

Esta partida se compone de anteojos y lentes con cristales periscópicos, cilíndricos, fin-glas y cron-glas, sin olvidar los verdaderos cristales de roca del Brasil.

Además se ha recibido un nuevo modelo de lentes.

Nota Bene.—Todos estos artículos son vendidos con garantía y se hacen toda clase de compostura.

Calle Nueva número 19.

AL PUBLICO.

El capitán Mr. Haagensen del bergantin noruego «Express» avisa al público que no responde de ninguna deuda que contraiga la tripulacion de dicho buque durante su permanencia en este puerto.

Se pondrá en escena la ópera seria en 4 actos del maestro Verdi, titulada:

## IL TROVATORE.

A las 7 y media.

El despacho de entradas y localidades en la ventanilla del mismo Teatro.

## TEATRO.

COMPANIA LIETUO-HEALEANA.

FUNCION PARA HOY DOMINGO

6 DICIEMBRE DE 1874.

7.ª de abono. 3.ª Serie.